

Mémoire sur le projet hydroélectrique de la rivière Romaine

Présenté par

**Municipalité de L'Île-d'Anticosti
25 B, chemin des Forestiers
Port-Menier, Anticosti
(Québec) G0G 2Y0
418 535-0311**

PRÉSENTATION DE LA MUNICIPALITÉ DE L'ÎLE-D'ANTICOSTI

La Municipalité de L'Île-d'Anticosti est l'une des huit municipalités de la MRC de Minganie. Malgré un territoire de 8 000 km², on n'y retrouve qu'une population permanente de 235 personnes qui vivent dans l'unique village de l'île, Port-Menier.

L'économie de l'île repose essentiellement sur le récréotourisme (chasse, pêche, villégiature) et la foresterie. Depuis quelques années, un ralentissement de ces deux secteurs d'activités a fait chuter la population de 280 en 2002 à 235 en 2008.

Avec l'aide de la politique nationale de la ruralité, un comité de développement local a été créé. Ce comité a fait le portrait de notre communauté au cours de la dernière année et il est maintenant en train d'élaborer un plan d'action pour le développement et la pérennité de notre communauté. La priorité est la diversification économique, en faisant la transformation de nos ressources naturelles et en faisant découvrir notre coin de paradis aux touristes.

INTÉRÊT POUR LE PROJET HYDROÉLECTRIQUE DE LA RIVIÈRE ROMAINE

Notre milieu est intéressé au projet puisqu'il cadre très bien dans les orientations de développement durable. Le dynamisme engendré par le projet permettra non seulement de créer des emplois dans la région sur une période de quinze ans mais donnera aussi les moyens à nos communautés de se prendre en main et développer des nouveaux créneaux.

Toutes proportions gardées, l'arrivée massive de travailleurs et de leur famille dans la région permettra d'améliorer le service aérien et donc la facilité d'entrer à l'île d'Anticosti. En augmentant l'accessibilité, on augmente automatiquement la fréquentation touristique, ce qui permet de consolider nos entreprises locales. Nous souhaitons que l'achalandage accru pourra nous aider à améliorer nos installations d'accueil, ainsi que de mettre en valeur notre histoire et notre patrimoine bâti. Nous pourrions donc être en mesure d'attirer plus de gens et assurer la rentabilité d'un projet touristique comprenant un traversier entre la Gaspésie et la Côte-Nord.

Préoccupations liées au projet

Bien que notre milieu soit préoccupé par les questions environnementales, nous sommes bien conscients que l'hydroélectricité est une énergie propre, surtout comparée à la centrale thermique qui fournit l'électricité au village de Port-Menier. Considérant que des mesures d'atténuations sont prévues pour remédier aux problématiques environnementales et fauniques, la préoccupation majeure de notre municipalité est de gérer la possible migration de travailleurs vers les chantiers de la Romaine. Notre population active sur le marché du travail est composée de 60 % de travailleurs saisonniers qui se retrouvent au chômage de décembre à mai. Il est bien certain qu'une proportion sera intéressée à se rendre sur les chantiers, puisque les salaires seront intéressants et sur une base annuelle. Nous avons des travailleurs qualifiés sur la machinerie, aux cuisines et aux travaux ménagers. La municipalité et le comité de développement a déjà entamé ses réflexions face à ce problème et verra à mettre en place des mesures incitatives afin d'assurer la rétention de nos citoyens et en recruter des nouveaux. La qualité de vie à l'île, où le stress est quasi inexistant, est notre force et nous voulons la mettre de l'avant dans notre stratégie de développement. Cependant, pour assurer le bien être de nos citoyens, nous devons être en mesure de leur offrir une période d'emploi plus longue. Le défi est de taille pour notre petite population, mais nous sommes prêts à le relever.

Commentaires pour la réussite du projet

Il est bien certain que nous souhaitons que le projet se fasse en respectant notre milieu et en assurant le maximum de retombées économiques pour notre région. La mise en place de fonds pour aider nos communautés à bien gérer les changements est très importante et il est primordial qu'Hydro-Québec travaille de concert avec les gens du milieu pour faire de ce projet un succès régional et ce, à long terme.

Position face à l'autorisation du projet

Il est donc évident que la Municipalité de L'Île-d'Anticosti est favorable au projet hydroélectrique de la rivière Romaine. Nous croyons que les éléments positifs surclassent de beaucoup les éléments négatifs et que le choix logique pour notre population actuelle et les générations à venir est d'autoriser le projet de la rivière Romaine et de s'en servir pour une prise en charge du milieu. Nous avons une occasion unique d'accroître notre développement et de maintenir notre autonomie; aux acteurs locaux et régionaux d'en profiter.